

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO DE COMPOSTELA

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del Periódico.—Fuera, en casa de los corresponsales.— Los anuncios y comunicaciones se pagarán á precios convencionales y por adelantado.— El hecho de aceptar el periódico supone conformarse con la suscripción.

No se publica los días siguientes á festivos.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, un mes, 1 peseta.—Demás puntos de España, pago adelantado trimes, 3'50.—Ultramar, semestre, 20.—Extranjero semestre, 20

No se admiten los originales sin firmar

OFICINAS. RUA NUEVA, 16

WILLIAM SHAKESPEARE



Nació Shakespeare en Stratford, condado de Warwick, el 23 de Abril de 1564. Los biógrafos del poeta dramático más grande de Inglaterra dejan en la obscuridad los primeros años de su vida, si bien todos están contestes en afirmar que marchó ya mozo á Londres y que allí hubo de ejercer humildes oficios para ganar la subsistencia, hasta que logró una plaza de actor en una de las compañías dramáticas entonces más en boga en la capital inglesa.

De actor se convirtió en autor y la literatura dramática de Inglaterra revolucionóse con el labor de Shakespeare, emprendiendo nuevos derroteros. El gran poeta dió palpables muestras de su genio portentoso en los dramas trágicos, como en las comedias delicadas, pues todos los géneros le eran igualmente familiares. Ganó bastante dinero, y á los

cincuenta años se retiró á su casa de Stratford, donde murió en 23 de Abril de 1616

do un solemne «Te-Deum en la iglesia metropolitana de Cetinje, á cuya ceremonia asistieron los Soberanos, los ministros y el Cuerpo diplomático. Terminada la función religiosa verificóse una gran revista militar.

Los estudiantes de las distintas facultades de la Universidad de Zaragoza han celebrado una manifestación, recorriendo las calles para pedir al Gobierno la supresión del recargo del 40 por 100 en los derechos académicos.

Los manifestantes visitaron al gobernador y á las redacciones de los periódicos locales exponiendo sus deseos.

Leemos en un periódico extranjero:

«Nos escriben de Hong-Kong que mister Jack ha remolcado hasta este puerto tres barcos españoles que habían sido echados á pique en Manila durante la guerra hispano americana, y que se ha logrado poner á flote.

Estos buques, á excepción de uno sólo que conserva las huellas de un balazo en el casco, no fueron alcanzados por la artillería americana. Esto hace suponer que los españoles los echaron á pique para impedir que cayesen en poder de sus enemigos, y también quizás con la esperanza de ponerlos más tarde á flote si Manila lograba rechazar á los sitiadores.

En la batería de uno de los buques se han hallado los cadáveres de 15 marineros, que probablemente, á causa de sus heridas, no pudieron salvarse. Los americanos destinan dichos tres barcos á reforzar su escuadra.»

Un norteamericano ha ofrecido 5.000 pesos en oro por el bote en que Maceo y sus compañeros atravesaron la boca de Mariel para trasladarse de la provincia de Pinar del Río á la de la Habana.

Dicen de Londres que arrecian las corrientes de oposición contra el proyecto del gobierno británico relativo al aumento de derechos de introducción de los vinos extranjeros. Mr. Harwood presentará á la Cámara una enmienda proponiendo queden exentos del pago de derechos de importación todos los vinos de escasa graduación alcohólica.

Los representantes de Francia, de Italia y de Alemania, en nombre de sus respectivos gobiernos, están redactando una razonada protesta contra el nuevo impuesto.

Los fabricantes de salazón y conservas de pescados de las rías altas y bajas de Galicia se preparan á emprender una activa campaña con el fin de gestionar cerca de las empresas ferroviarias el establecimiento de tarifas que les permitan, en condiciones favorables, enviar sus productos al interior de la Península, dando de este modo impulso á estas importantes industrias.

«El Fígaro» ha terminado la publicación de las declaraciones del coronel Picquart. E inserta las del Sr. Lebrum Penaud. Manifiesta éste que es completamente exacto que Dreyfus, al ser degradado, le dijo: «Si he entregado documentos á Alemania, ha sido para obtener en cambio otros más importantes.»

Se asegura que entre los papeles cogidos en casa de Esterhazy se halla una copia de la famosa minuta (bordereau) escrita de puño y letra de dicho señor.

Este hecho es muy comentado, sobre todo por los dreyfusistas. Los cuales insisten en sostener que la minuta expresada fué obra únicamente de Esterhazy.

Ha llegado á Marrakesk la embajada rusa. El jefe de la misma fué despedido del caballo que montaba, produciéndose algunas contusiones de importancia.

El Sultán ha manifestado gran pena al tener conocimiento del suceso. Con frecuencia envía telegramas interesándose por la mejoría del Embajador.

Los haitianos han utilizado el confetti para aumentar la solemnidad de las ceremonias presidenciales, y han transformado los papehillos en incienso, digámoslo así, de rúbrica. En la recepción del presidente Trierías Simón Sam por el senador Lamartine Malbranch, ocurrió lo siguiente:

Obligóse al presidente á avanzar por la calle á pasos muy lentos en una especie de andante quasi adagio.

Hízosele detener bajo un arco de triunfo que ostentaba leyendas diversas, y una vez

allí, la esposa del senador ya nombrado hundió la mano en un cestillo, y retirándola colmada de confetti, los descargó sobre la faz del primer magistrado, con gracia encantadora no exenta de solemnidad.

Verificado lo cual, siguió su marcha la presidencial comitiva, mientras Trierías se sacudía, conforme á ritual, naturalmente.

En uno de los últimos desafíos verificados en América—según refiere una revista inglesa—decidieron los adversarios jugar á cara ó cruz cual de los dos debía saltarse la tapa de los sesos. El día prefijado y en presencia de los testigos, se arrojó al aire la moneda que había de decidir tan importante negocio.

El desgraciado contra el que se pronunció la suerte despidióse de los amigos y pasó á una habitación inmediata, en la cual debía poner fin á sus días. Para ello llevó consigo una pistola cargada...

Los demás esperaron ansiosamente... los minutos se convirtieron en siglos para ellos... Al fin se oyó una detonación...

Pero en el instante en que iban á entrar los testigos en la habitación para levantar el cadáver, se vió salir al supuesto muerto empuñando el arma humeante todavía, y gritando alegremente:

—Señores, me parece que no me he tocado...

El día 20 del corriente se cotizó el oro en la República Argentina á 132'70.

CON PLUMA AJENA

MELANCOLIA

Cuando llegué á la calle de la Verdad... Pero conviene, ante todo, decir que la calle de la Verdad es una calle que existe en Madrid y que en realidad no es tal calle.

Es un vericuetto áspero, formado por dos hileras de casucas bajas y miserables, y que arranca de frecuentada y bulliciosa carretera de Carabanchel para ir á morir desmayadamente en la rampa que conduce al cementerio de San Lorenzo.

Si existieran en mis pretensiones filosóficas, vendría como anillo al dedo hacer un comentario trascendental acerca de lo acertada que resulta la denominación aplicada á la calle, supuesto á que ésta, como todas las verdades, es árida y penosa, y á la fin y á la postre da con nuestros huesos en un cementerio.

Mas como quiera que ni los tiempos corrientes ni yo estamos para tales filosofías, ni para comentar lo que por sí sólo se comenta, volveré á decir que cuando llegué á la calle de Verdad caía una lluvia fina, mansa y penetrante y que la silueta de Madrid se recortaba allá á lo lejos sobre el fondo cárdeno del horizonte tormentoso.

Vacilaba yo entre proseguir mi camino ó emprender retirada, cuando detrás de mí percibí el chirriar de las ruedas de un carruaje sobre el barro. Era un coche fúnebre pintado de blanco y arrastrado trabajosamente por dos caballos flacos que agitaban lánguidamente al andar sus penachos de cerda mustiosos y descoloridos.

En el carruaje veíase un ataúd pequeñín forrado de tela blanca con galones color de rosa, y con paso tardo y pesado, venían, por todo acompañamiento, dos hombres del pueblo, embozados en sendos tapabecas y cubiertos con bofnas oscuras.

No cabía dudar que uno de ellos era el padre del pequeñuelo muerto, pues bien á las claras lo atestiguaba la contracción dolorosa de sus facciones rudas y fatigadas, y lo encendido de sus ojos, quizá de angustiosas veladas al lado de la cuna ó también de abrasadoras lágrimas recién vertidas junto al ataúd.

Fuera ello que lo fuese, es lo cierto que el hombre me interesó, y á cierta distancia seguí decididamente al cortejo, á tiempo que la campana del cementerio volteaba alegremente anunciando con su boccecita aguda la

llegada del angelito, al cual parecía hablar en su lengua metálica diciéndole:

—¡Ven acá! ¡ven acá! ¡ven acá!

Esa cosa verdaderamente digna de admiración la sencillez elemental que preside á los enteros de los niños pobres. Todo se reduce á que el mismo padre saca el ataúd del coche, se lo hecha al hombro y precenido del sepultero se encamina al sitio previamente designado para el entierro. Ni más ni menos.

Esto fué lo que ocurrió cuando el carruaje se detuvo ante la puerta del cementerio. Con el mismo extremado esmero con que pudiera conducir un estuche que contuviera preciosa y fragilísima mercancía, así el padre desdichado oprimió entre sus brazos la lijera carga, y encorvado bajo la lluvia espesa y persistente siguió al sepulterero hasta que este se detuvo ante la huesa.

Al borde de su boca lóbrega depositó suavemente al padre la caja, y con mano temblorosa introdujo la mano en la cerradura y levantó la tapa.

Cayó el infeliz de rodillas sobre el barro, y por vez postrera contempló ansiosamente aquel adorado cuerpecito escuálido, envuelto en una falda de percal y en una derrotada toquilla azul.

Si las penas y los dolores de un pobre ganapán que siente angustias de muerte al desprenderse de un pedazo de su corazón plebeyo fuesen dignos de mención, por su cinto que ella fuera, algo pudiera yo decir de los que dieron al traste con la entereza de aquel hombre y doblegaron su cabeza trunca y cortada hasta unirse con la del muertecillo, que dormía plácidamente su último sueño con una mueca dolorosa impresa en sus labios lívidos.

En medio del tranquilo silencio que reinaba en el anchuroso patio, solamente interrumpido por el goteo sordo de la lluvia, sonó el estallido de un beso, largo, prolongado, inefable...

Después, con ternura femenina, las manos bastas y ennegrecidas del padre hicieron la última toilette del niño muerto, arreglando y alisando los pliegues de la falda; y extendieron sobre la infantil cabeza un enorme pañuelo de yerbas.

Cayó sobre él una paletada de cal viva, cerróse definitivamente el ataúd, y bien pronto la tela blanca y los galones de color de rosa desaparecieron para siempre de la vista de los vivos bajo una capa de tierra húmeda.

El padre sin hijo se incorporó pensosamente, y volviéndose á su acompañante, con voz que recordará hasta el último día de mi vida, dijo tan sólo:

—¿Y qué hago yo ahora? ¿Qué hago?

Por no querer ó no acertar á contestar, guardó silencio el interpelado; asíó de un brazo á su compañero, y únicamente, á modo de explicación, me dijo con ademán compasivo:

— Ya usted ve... el pobre es viudo y no tenía más hijo que ese...

Me señaló con el dedo el montón de tierra que ocultaba al pequeñín, y ambos se alejaron mudos y sombríos chapoteando pesadamente sobre el barro.

La noche fría y tormentosa se venía encima á más andar, cuando me dirigía en demanda de la salida del cementerio, comentando *in mente* la soledad en que se quedan los muertos, que cantó el poeta, cuando quiso el azar que fijase mi vista en un nicho situado inmediatamente bajo el alero de la galería.

No tenía lápida, y sólo sobre el frontis de yeso se veían escritos en caracteres negros un nombre, una inicial y un apellido.

Decía el letrero:

GUSTAVO A. BECQUER.

¡Cosa extraña! En lugar de lamentar con amargura la desolación y el abandono que

Los gallegos en la Habana.

Hemos recibido la memoria leída en la junta general que celebró el Centro Gallego de la Habana el día 12 de Febrero de 1899, 19.º aniversario de su fundación.

De ella entresacamos los siguientes datos:

Durante el año fueron asistidos en la Quinta 5.136 socios, que devengaron 73.322 dietas, y 193 pensionistas de todas clases que á su vez han devengado 4.086, formando un total de 5.320 enfermos y 77.408 dietas cuyo coste total se elevó á la cifra de 26.850 pesos oro y 37.233 plata.

Ocurrieron en la Quinta 99 defunciones..

En el curso escolar asistieron á las clases del Centro 4.101 alumnos, en su mayoría de la Habana.

La biblioteca cuenta con 3.057 obras nacionales y extranjeras. De ellas son 661 de autores gallegos.

Concurrieron 1.662 lectores.

Entre las obras donadas á la Biblioteca se halla una de D. Nicolás Taboada titulada «Descripción de la ciudad de Vigo».

Contaba la sociedad en 12 de Febrero con 5.300 socios.

D. Antonio Abad Fernández legó á favor del Centro 12 acciones de á 500 pesos nominales de la Empresa «Ferrocarril Urbano y Omnibus de la Habana» 13 idem de á 200 pesos también nominales de la Empresa «Banco del Comercio, Ferrocarriles Unidos y Almacenes de Regla» y además un cupón por 112 pesos de la misma Empresa; un resguardo por 1.316 pesos plata española depositados en el «Banco Español de la isla de Cuba», y además cuantos otros bienes fuesen reconocidos como de su pertenencia, haciendo consignar en el testamento que su proceder estaba inspirado en el deseo de demostrar la gratitud por la esmerada existencia de que fuera objeto en la Quinta, siempre que había ido á ella en busca de alivio á sus largos y penosos padecimientos.

De la situación económica del Centro-Gallego dice la Memoria:

No podemos decir, en verdad, que estado económico del Instituto sea espléndido, pero en cambio podemos sí, informarnos con el natural orgullo que siente el que obtiene el triunfo de una justa causa, que empeñada la Directiva en una lucha de vida ó muerte contra la conflagración de elementos, de cuya normalidad depende la existencia de la Sociedad, ha salido airosa de su empresa, anulando los efectos de esa avalancha que parecía envolver al Centro en el desquiciamiento más completo, cual si obedeciese á un supremo mandato del Dios de las hecatombes.

Entre los elementos de vida que la Sociedad ha perdido con la carestía de los artículos alimenticios y medicinales, y el quebranto asombroso que alcanzó la moneda de plata, dándose el caso de que un peso solo valía 54 centavos en oro; existe uno de doble consideración—moral y material—consistente en la baja extraordinaria de socios, cuyas cuotas representaban de 2.000 á 3.000 pesos mensuales; no obstante esta pérdida, la Sociedad salda hoy su balance general con un capital

líquido de 167.512.341,2 pesos oro, 11.583,13 pesos plata y 150,70 pesos billetes, deducidos el 1 por 100 del valor de las propiedades urbanas que posee; el 19 por 100 del mobiliario de la Quinta y del Centro y el 25 por 100 del costo de los enseres de cocina, tejidos y vajilla cuyos descuentos por el concepto de saneamiento de capital, ascienden á 4.929,22 pesos oro 863,94 pesos plata y 5,99 pesos billetes contra 163.832,77 1/2 pesos oro, 10.065,57 pesos plata y 139,89 pesos billes que representaba el capital líquido en fin del año anterior.»

La Junta directiva termina su Memoria diciendo.

«Al despedirnos de vosotros haciendo profesión de fe en vuestras virtudes hemos de permitirnos recordaros que la vida de este Instituto, un tanto quebrantada por consecuencia de pasadas disensiones, reclama de todos los asociados una abnegación sin límites, así como una perseverante y activa labor que se dirija á aunar voluntades, haciendo deponer resentimientos, si los hay, desterrando indiferencias y suavizando toda aspereza que tienda á dividirnos; á los señores asociados corresponde propagar este pensamiento de unión y concordia que debemos acoger con predilección, haciendo que los hijos y oriundos de Galicia, indistintamente, vengán á congregarse en el sagrado recinto de este «Templo», bajo los pliegues de la inmaculada enseña de la Región, que en el ondea.»

De todas partes

Hoy llegará á Madrid Mll. Bel Watter, que hace el viaje de París á España en bicicleta automóvil.

Salíó la arriesgada ciclista de la capital francesa el lunes pasado.

Los rusos apréstanse á celebrar con solemnidad inusitada el centenario del nacimiento del gran poeta Pouchkine. Con objeto de organizar los festejos se han puesto de acuerdo doce asociaciones literarias y artísticas; tales son la Sociedad literaria rusa, la Unión de los escritores rusos, el Círculo Literario y Artístico, la Sociedad imperial de Bellas Artes, la Sociedad de Pintores, la de Acuarelistas, la Asociación de las Exposiciones ambulantes, la de los Lunes artísticos y el Círculo Artístico de Señoras. En San Petersburgo serán solemnisimas las fiestas: se celebrará una velada en el gran salón del palacio de Tanrida, cuyos jardines serán espléndidamente iluminados.

En Inglaterra acaba de morir la Duquesa de Marlborough, viuda del séptimo Duque de Marlborough y de lord Randolph Churchill y abuela del Duque actual, que no hace muchos meses se casó con la señorita de Vanderbilt.

Hoy debían haber recibido los Duques de Móiborough, en los salones de «Grafton-Galerías», á los delegados conservadores y unionistas de la Asociación, igualmente lady Campbell proyectaba reunir en su magnífico palacio á los prohombres del partido liberal.

Con motivo de los desposorios del Príncipe Danilo de Montenegro con la Duquesa Justa de Mecklemburgo Strelitz se ha canta-

revelaba la tumba de aquel que sugestionó y poco menos que enloqueció á toda una generación, se me antojó más augusta y más solemne la paz y la tranquilidad que arrullaban su sueño postrimero.

En cambio, al recordar la pregunta trágicamente sencilla del pobrete que acababa de dejar enterrado á su hijo, su único cariño sobre la tierra, no pude menos de suspirar murmurando:

¡Dios mío! ¡Qué solos se quedan los vivos!

ENRIQUE TOMASICH

EN FAVOR DE SANTIAGO

POR TELÉGRAFO.

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Madrid 22 (8 n.)

Se ha realizado hoy la subasta de las obras que han de verificarse en el edificio de Fonseca de esa ciudad.

Se presentaron seis licitadores.

Madrid 22 (id. id.)

Una vez abiertos los pliegos de licitadores de las obras resultó mejor postor el contratista de las que han de verificarse ahí para levantar el edificio destinado á Escuela de Veterinaria y Estación Pecuaria.

La Dirección de Obras públicas adjudicó las obras de Fonseca al mismo contratista que tiene las del citado edificio.

Madrid 22 (11 n.)

El contratista de las obras de la Universidad Sr. Bouzón ha recogido hoy las ordenes por las que á lo sucesivo figurarán las citadas obras al cargo de la partida del presupuesto general «Construcciones Civiles».

Según mis noticias el Director general de Instrucción Pública señor Hinojosa se negaba á despachar por ahora las citadas ordenes.

El ministro de Hacienda señor Fernández Villaverde influyó poderosamente para que las ordenes pudiesen ser recogidas por el señor Bouzón.

A lo sucesivo, pues, las obras de la Universidad serán abonadas con cargo al capítulo indicado del presupuesto.

LOIS.

Tenemos una verdadera satisfacción en dar á nuestros lectores las anteriores noticias.

No sólo está asegurada la terminación de las obras de la Universidad con la resolución de que nos informa nuestro corresponsal—resolución que gestionó con verdadera constancia el Sr. García Prieto—sino que están subastadas ya las que son necesario realizar en Fonseca.

Estas consisten en demorar la techumbre actual del edificio, que ofrece ruina, y reemplazarla con otra nueva á la vez que en mejorar las aulas del antiguo palacio de Fonseca.

La importancia de estas obras no hay para que encarecerla: de suyo se encarece.

Para que los deseos del ilustre santiagués Sr. Montero Ríos se vean satisfechos, falta ahora bastar las obras del nuevo edificio destinado á Escuela de Medicina y el aumento de las enseñanzas en nuestra Universidad, con la facultad de Ciencias.

Esperemos á que cambien los tiempos y entonces nuevamente tendremos ocasión de dar gracias al señor Montero Ríos y á nuestro diputado Sr. García Prieto por su interés hacia este pueblo.

Galicia.

Dice un periódico de Orense: «Al salir ayer mañana de la Casa Consistorial nuestros queridos amigos D. Manuel Martínez y D. José Rodríguez Sotelo entre

dos parejas de la Guardia civil, un numeroso grupo de personas intentó protestar y aun oponerse á que se perpetrara la arbitraria detención de los dos interventores liberales.

Gracias á la oportuna intervención de respetables y caracterizados amigos nuestros, se evitó el conflicto próximo á surgir, y solo se oyó algún silbido dirigido contra quienes se concretaban á cumplir las órdenes recibidas.»

Por la fuerza de carabineros, de servicio en la estación del ferrocarril de Baamonde, fué aprehendido un saquete pequeño, conteniendo un kilo de semilla de tabaco, 25 cigarros puros y 17 cajetillas de pitillos, que encontró abandonado en el suelo entre los equipajes de varios viajeros que, procedentes de la isla de Cuba, habían desembarcado del tren correo de la Coruña.

Ha tenido la honra de ser recibido por su alteza la infanta D.^a Isabel el notable concertista D. Cacuto Berea, el cual dió á conocer varias piezas de su extenso repertorio, escuchando de labios de la augusta dama trases de gran elogio, muy halagüeñas para el distinguido artista gallego.

Es un hecho el pronto comienzo de las importantes obras que están proyectadas y aprobadas para dotar de un buen puerto á la próxima villa de Marín, pues la Dirección general, con fecha 7 del corriente, ha resuelto aprobar el acta del replanteo de las citadas obras, autorizando además á la jefatura de obras públicas de la provincia de Pontevedra, para el inmediato comienzo de los trabajos, habiéndose ya comunicado las órdenes oportunas al contratista, para que desde luego pueda dar principio á las mismas.

Al mismo tiempo ha sido autorizada dicha jefatura para formar el proyecto de grúas y demás material móvil necesario, para hacer el servicio de carga y descarga en el indicado puerto.

De la casa paterna, sita en Santiago de Entrambasaguas, ayuntamiento de Guntín, Lugo, ha desaparecido la joven Rosario Vázquez Añesades, de 26 años de edad, soltera, de estatura regular, morena y que padece de enagenación mental.

Es muy probable que la Cámara de Comercio de la Coruña y otros organismos relacionados con la misma, funde ó organice un Casino ó Círculo mercantil á fin de que puedan reunirse, siempre que lo tengan por conveniente, todos los organismos que tienen asimilados intereses comerciales, y estrechar de este modo las relaciones, que íntimamente deben ligar á todos los que se dedican al tráfico comercial, cuya unión y simpatías son bien conocidas de todos.

Un periódico de Pontevedra recoge el rumor de que en breve irá á aquella capital una compañía más del regimiento de Murcia para completar la guarnición con que contaba antes de que uno de los batallones de dicho regimiento marchase á Cuba con motivo de la guerra.

A un diario de Vigo le ha enviado don José Barros, paisano nuestro establecido en San Paulo (Brasil), cien pesetas, por mediación del comerciante D. Antonio María Otero, para que las distribuyese entre los asilos y corporaciones benéficas y pobres de lo más necesitados.

Entraron en el puerto de Vigo los siguientes barcos:

- Vapor alemán «Argentina», procedente de Hamburgo.
- Vapor español «Francoli», procedente de Liverpool.
- Desembarcó 230 toneladas de carga.
- Vapor alemán «Mercur», procedente de Amberes, con cargamento de bacalao.
- Vapor español «Lista», también de Amberes.
- Vapor español «Ibaizábal».
- Procede de Cádiz.
- Vapor español «Carmen», procedente de Cádiz.
- Desembarcó once pasajeros. En tránsito conduce uno.
- Se despacharon.
- Vapores españoles «Cabo Peñas», «Ibaizábal» y «Francoli», para Cádiz, Cartil y Almería, respectivamente.
- En el de la Coruña hubo el siguiente movimiento.
- Admitidos.
- Vapor correo español «Buenos Aires», procedente de Santander con carga general.
- Vapor español «Cienfuentes» de Gijón y Vivero con idem.
- Id. id. «Oliva» de Vigo, en lastre.
- Pailebot id. «Joven Consuelo» de Gijón, con carbón.
- Despachados.
- Vapor «Buenos Aires», para la Habana, carga general.
- Pailebot «Cillero», para Vivero, con idem.
- Idem «Margart», para Cádiz en lastre.

Los que murieron:

En Lugo la niña Maria Teresa Fraga Losada.

—En Gorgullos (Coruña) la maestra doña Flora Quintas Rios.

NUESTROS CORRESPONSALES

MUROS

Sr. Director de EL ECO DE SANTIAGO.

Muy señor mío y distinguido amigo: Es un deber mío el enterar á usted del escrutinio general que, en el día de hoy, tuvo lugar en la casa Consistorial con bastante concurrencia de ciertos intrusos, partidarios del Sr. Cuesta, para ridiculizar más el acto, sin orden ni concierto, porque hicieron pasar á dicho señor, pues no bastó la primera vencida que experimentaron en la elección, para que desistieran de sus propósitos é infundadas esperanzas, sino inspirados por la sola fantasía ó presunción ficticia y guiados de la mala estrella que les acompaña, quisieron ser víctima de la segunda, que lleva como lema, el sufrimiento.

A las diez de la mañana compareció, el Sr. Presidente en la Casa Consistorial y luego de dar posesión, por orden de prelación, á cada uno de los señores Interventores de las distintas secciones, quedó constituida la Junta, eligiendo para Secretarios, de entre aquellos, los cuatro más jóvenes. Inmediatamente el Sr. Presidente ordenó que uno de los cuatro Secretarios nombrados, diese lectura de los artículos que la ley electoral contiene relativos á dicha constitución. Cumplimentada dicha orden se procedió al recuento de actas, por secciones á fin de conocer el resultado que cada candidato hubiera obtenido y una vez hecho esto, se proclamó Diputado, por una considerable suma de dos mil ciento sesenta y ocho votos de mayoría, sin ninguna protesta á nuestro digno amigo D. Eugenio Montero Villegas. Luego se dió por terminado el acto de escrutinio que duró hora y media de penosa angustia para los del sepulcro que así se llaman los conservadores, en este pueblo.

Tan pronto se conoció la suerte que favoreció al Sr. Montero Villegas, sus amigos anunciaron el triunfo con infinidad de bombas de palenque, amenizando con preciosas y agradables piezas la música que expreso vino de la villa de Noya para obsequiar al elegido.

Nada mas grato y halagüeño, señor Director, que cuando uno pone los medios y hace toda clase de sacrificios, obtiene, en recompensa, el fin deseado.

Hoy todos los que nos consideramos amigos del Sr. Montero Villegas debemos congratularnos y de lo más íntimo de nuestra alma dirigir, muy alto, lauros de ventura y entusiasmo por el triunfo que acabamos de conseguir y también porque los que pusieron sus fuerzas para combatirnos, quedaron completamente postergados, resultando todas sus hazañas estériles é inútiles; así es que en primer lugar debemos dirigir esta felicitación ó satisfacción del alma á nosotros mismos, por el victorioso triunfo; en segundo lugar daremos este parabién al señor Montero Villegas á quien deseamos toda clase de prosperidades en su carrera política y que en lo venidero no juzgue insuficientes las esperanzas que, todos los amigos, en él tenemos puesto, ya para que este pueblo y su partido se ponga á la altura de otros de la provincia, ya también para que los mismos adversarios reconozcan que merece más aún de lo que le hemos otorgado y por último haremos extensiva esta enhorabuena á nuestro dignísimo amigo D. Santiago de Andrés Moreno y García que con buen acierto y contento de todos, nos representó en Cortes para ahora legarnos al hijo del Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos, el personaje más significado de España.

El Sr. Montero Villegas es joven y en la juventud hierve la sangre, así es que me atrevo á asegurar, y no he de equivocarme que dicho señor seguirá siempre los impulsos de su voluntad, que serán conformes con los de su respetable padre, haciendo por este pueblo toda clase de mejoras.

Yo Sr. Director, abrigo la convicción de que la ida del Sr. Villegas al Congreso de Diputados no lleva otro objeto más que el de velar por los intereses del distrito, procurar el bienestar de los ciudadanos y hacer que nuestro pueblo, sea uno de los más adelantados en vías de comunicación.

En la seguridad de que así sucedera termino, reiterando mi más cordial enhorabuena á los referidos señores, como también se la envío al Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos, y V. Sr. Director reciba mi reconocida gratitud por la atención que dispensa á su affmo. amigo s. s. q. b. s. m.

Domingo Fernández Luces.

Muros 20 Abril 1899.

Sección Oficial.

LA GACETA

recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real decreto por el que se nombra gobernador militar de la provincia de Pontevedra y plaza de Vigo al general de brigada D. Vicente Arizmendi y Jáudenes. —Otros por los que se concede la gran cruz de la Orden de San Hermenegildo á

los generales de brigada D. Manuel Nario Guillermoty y D. Vicente Santiago de la Infanta; y se concede merced del hábito de la Orden de Calatrava á D. César Cañedo Sierra, conde de Agüera.

—Otro por el que se autoriza la compra por gestión directa de la cal, cementos, arenas, yeso, tablas y piedras que sean indispensables para las obras á cargo de la comandancia de ingenieros de Palma durante cuatro años, á los mismos precios y bajo iguales condiciones que han regido en las dos subastas celebradas consecutivamente sin resultado por falta de licitadores.

Marina.—Reales decretos de concesión de cruces.

Hacienda.—Real orden por la que se declara que en lo sucesivo la habilitación de la Aduana de Torre de Mar será la general que para las de segunda clase determina el apéndice primero de las vigentes ordenanzas de la renta, sin la especial que hasta ahora disfrutaba y de la cual se ha hecho mención y á partir de la fecha en que se pongan en vigor los próximos presupuestos generales del Estado, se eximirá á la Sociedad Azucarera Larios del pago de las 300 pesetas, que según los vigentes satisface anualmente por los sueldos del administrador y del pesador de la repetida administración, cuya planta se fijará en su administrador con 2 000 pesetas, y su vista con 1.500 de sueldo anual. Lo que causará un aumento de 500 pesetas con relación al coste que figura hoy á cargo del Estado para la expresada Aduana.

Gobernación.—Real orden por la que se presta conformidad al informe emitido por la sección de Gobernación y Fomento del Consejo de Estado, en el que manifiesta la misma que á los médicos de las Comisiones mixtas de reclutamiento, y en su caso al tribunal médico militar del distrito, compete resolver si los mozos sorteados que aleguen impedimentos físicos han de quedar total ó temporalmente exceptuados del servicio, ó en concepto de útiles condicionadamente haciendo constar dicha clasificación de las certificaciones que al efecto se expidan.

Fomento.—Real orden por la que se dispone que se anuncien á traslación las cátedras de Lengua francesa, vacante en el Instituto de Segovia, la de Rectoría y Poética, vacante en el Instituto de Teruel, y la de Botánica y Agricultura, vacante en el Instituto de Baza.

BOLETIN OFICIAL DE LA PROVINCIA

Circular encaminada á la presentación de reclamaciones contra el saliente Administrador de Beneficencia.

Otra para la formación del padrón de edificios y solares.

Edictos de escaso interés.

Santiago

Nos ruegan la inserción de las siguientes líneas:

«La fachada de las Platerías es la más antigua de la Catedral: pues según los arqueólogos data del año 1078, es muy buena pero está incompleta costando muy poco el completarla: desde el momento que se mira se observa que entre los arcos de la ventana de encima de las puertas hay dos nichos ó camarines, y uno tiene estatua y al otro le falta y solo en esto consiste el que está defectuosa.»

Llamamos la atención del Excmo. Cabil-do compostelano acerca de este particular por tratarse de una de las fachadas de la incomparable Basílica Compostelana admiración de nacionales y extranjeros.»

Del escrutinio celebrado en Ortigueira, resultó diputado electo por aquel distrito, el candidato adicto Sr. Villaso.

La prensa contiene detalles muy interesantes respecto de lo ocurrido.

Lo cierto es que el Sr. Villaso no lleva protestas y que figura con una mayoría importante.

Cumplíronse nuestros augurios. El primer actor cómico señor Garrido logró en la función de su beneficio un verdadero triunfo.

El teatro estaba lleno de espectadores. Los artistas todos trabajaron como para uno de casa, y el público salió muy satisfecho del coliseo.

La sociedad á quien dedicara la función y varios admiradores y amigos del artista le obsequiaron con regalos.

Para hoy anuncia la compañía dos funciones.

Por la tarde: «Bruno el Tejedor» cuyo principal papel hace el Sr. Vico y «Las de Ubeda».

Por la noche, el drama «A Espaldas de la Ley» y el juguete «¡Pobres mujeres!»

Las tasas de los telegramas para Caimanera, Guantánamo y Santiago de Cuba se ha igualado por las vías Kai-West, y New York, Haití, quedando fijados en cuatro francos veinte céntimos por palabra.

Por la Presidencia del Consejo de ministros se había remitido á los gobernadores civiles la siguiente circular telegráfica:

«Se denuncia al Gobierno intentos de alterar en algunos distritos los resultados verdaderos de la elección, para lo cual las

pasiones de la localidad no reparan en medios.

Bien—el que dentro de la ley, á la que escrupulosamente debe ajustarse, V. S., no tiene facultades para impedirlo eficazmente; pero conviene que evidencie que el Gobierno reprueba tales procedimientos, y que haga entender á sus amigos y á adversarios que estamos decididos á exigir la mayor imparcialidad y severidad en el juicio de actas, y que seremos implacables en la represión de semejantes abusos, procurando que esta vez no signifique nada traer el acta, si ésta resultara con vicios que la invaliden, y que no amparará al que los cometa ó la quiera utilizar, ni las influencias de los amigos, ni las contemplaciones con los adversarios, estimando que esta ejemplaridad ha de ser la que mas contribuya á ir curando estos inveterados males, constituyendo esta conducta uno de los compromisos más solemnes de los que hemos contraído ante el país.

En la ferrocarrilana de ayer segun decíamos en nuestro número anterior salió para Carral, el Sr. D. Ramón Velasco Ibarra, Coronel Comandante militar de esta Plaza que va con objeto de asistir á la inauguración del monumento á los mártires de la libertad, cuyos restos yacen en aquel pueblo.

Frutos de la Santa Misión.

Según hemos sabido por muy ciertas noticias el Superior de la Residencia de la Compañía de Jesús en esta ciudad, Reverendo Padre Bonifacio Doncel, ha entregado en uno de los días anteriores al industrial de esta población, D. Angel Villegas, la cantidad de cuarenta pesetas, como restitución de una persona, y que recibió el dicho P. Doncel en el confesonario.

Hállase enfermo de algun cuidado nuestro buen amigo el coronel de infantería retirado D. Benigno Martínez.

Hacemos votos por la salud del enfermo.

Esta mañana á las ocho y media comienza en la iglesia de la Compañía de Jesús, solemne seisesma de la Congregación de la Anunciada y San Luis Gonzaga dedica á su angélico Patrono.

Después de la misa con acompañamiento de armonium, en la cual comulgarán los congregantes, se rezarán piadosos ejercicios y habrá plática á cargo del Director de la asociación R. P. Miguel Díez.

La iglesia está con mucho gusto decorada.

Se halla en Santiago el joven médico de la Armada señor Casares, distinguido alumno que fué de esta Universidad.

Por la Comandancia de Marina de Villagarcía se interesa la busca y captura del inscrito en marinería, Jose Figueira, al que se instruye sumaria de prófugo;

El Sr. Montero Ríos, permanecerá en Lourizan hasta últimos de Abril.

Un periódico de Buenos Aires llama la atención de la prensa española acerca de las grandes dificultades que encuentran nuestros compatriotas que en busca de colocación marchan á la República Argentina viéndose, una vez allí obligados á vivir de la caridad de los españoles por no hallar trabajo.

La Comisión provincial de Pontevedra acordó el pago de las estancias causadas en el manicomio de Conjo, durante el mes de Enero último, importantes 4.452 pesetas.

Hemos recibido periódicos de la América del Sur que alcanzan la fecha de 26 de Marzo último.

El Alcalde de Santiago envió al Gobierno de provincia para que se disponga su inserción en el «Boletín Oficial», un anuncio de la subasta para la elaboración del fuego artificial que habrá de quemarse en esta ciudad con motivo de las fiestas del Apóstol.

Habiéndose suscitado algunas dudas respecto á la categoría de las condecoraciones que corresponden á los jefes, oficiales y sus asimilados que, ascendidos al empleo superior inmediato por méritos de guerra, renuncian á él dentro del plazo señalado en el art. 30 del reglamento de recompensas en el tiempo de guerra, se ha dispuesto que se entienda, que al hacer la renuncia, en permuta de la recompensa, de un empleo concedido por mérito de guerra, las condecoraciones obtenidas en este empleo antes de la aprobación de dicha permuta deberán, una vez consagrada ésta, considerarse como obtenidas en el empleo inferior con que queda el interesado.

El próximo sorteo de la Lotería se verificará el día 29 de Abril.

Constará de 50.000 billetes al precio de 30 pesetas, divididos en décimos á 3 pesetas.

Por real orden se concedió á los hijos de los escribientes del cuerpo auxiliar de oca-

nas militares derecho preferente para ingresar en el cuerpo.

A la vez se dispone que se hagan extensivos á los hijos de los jefes y oficiales de los demás cuerpos é institutos del ejército los beneficios de la real orden de 19 de Diciembre de 1898.

El Sr. Vice-Presidente de la Comisión provincial ha acordado se instruya expediente de existencia á Manuela Fariña Iglesias, vecina de Baro.

A los herederos de los soldados Domingo García Aradas y Evaristo Pellebro Noya, les interesa su presentación en la Secretaría municipal.

La empresa del teatro circo de Lugo ha solicitado del eminente actor Sr. Vico que antes de terminar su campaña por Galicia dé allí algunas representaciones.

Los comerciantes é industriales que exporten géneros á Cuba, deben tener presente al asignar á las mercancías su valor para el pago de derechos de Aduanas, que las autoridades yankees cobran el impuesto tomando las pesetas á la par con el oro, lo cual perjudica á los remitentes.

Les convendrá, por lo tanto, á estos señalar el coste de sus artículos, reduciéndolo á oro al tipo establecido en Cuba.

Varios vecinos del barrio de San Lorenzo se nos quejan de los continuos escándalos que allí tienen lugar.

Recomendamos la mayor vigilancia en el citado barrio.

Agua de Colonia de Orive, extra, de aroma exquisito y permanente, cuatro veces más barata y muy superior á las más acreditadas del extranjero. Su inmenso crédito en esto se fundó. En frascos, farmacias y perfumerías. Por medida, remesa solamente su autor á domicilio, franco envasa estación ferrocarril Bilbao, 5 pesetas litro, Por cuatro litros, á 4 pesetas.

A las ocho de la mañana de ayer ingresaron en el cuarto de detenidos los jóvenes Jesús Casal, (a) *Tumbon*, de 16 años y Alfredo Botana García, de 12.

Estos dos jóvenes hallábanse ayer noche en la Cruz de San Pedro cuando pasó por allí conduciendo un carro, y sobre él unos cuantos sacos vacíos, José Ramos, vecino de Palas de Rey y como este iba distraído los aludidos jóvenes se apropiaron de seis de dichos sacos, los cuales fueron recogidos por el guardia de consumos de servicio en la Trisca, á donde se dirigían los dos pilluelos con objeto de dormir.

Ayer mañana se reunió el ayuntamiento con los mayores contribuyentes para nombramiento de compromisarios para la elección de senadores por la provincia.

Para escrutadores: obtuvieron, D. Felipe Romero Donallo, 26 votos y D. Manuel Piñeiro Herba, 26.

Para secretarios: D. Luciano Sánchez Miramontes, 47 votos y D. Angel Gigirey 21.

Para compromisarios: D. Angel Gigirey, 31.

D. Manuel Puertas, 31.
D. Felipe Cimadevila, 30.
D. Daniel Rey, 30.
D. Román Pereiro, 50.
D. Eduardo Vilariño, 50.
D. Casimiro Torre, 50.
D. Manuel Fuentes, 47.

Fueron por tanto proclamados compromisarios los Sres. Pereiro Aroca, Vilariño Magdalena, Torre Sánchez y Fuentes Rodríguez.

Hoy fiesta del Patrocinio de San José tendrá lugar en la iglesia conventual de Madres Mercedarias y á las diez, una misa solemne con exposición de S. D. M., que habrá de reservarse después de la celebración del Santo Sacrificio, para exponer de nuevo á las cuatro de la tarde, siguiendo el oficio de Maitines por la R. Comunidad, santo Rosario y reserva con la bendición del Santísimo Sacramento.

Las personas que vistiendo el nuevo escapulario del Patrón de la Iglesia universal confesaren y comulgaren, rogando por los piadosos fines de Su Santidad, pueden ganar una indulgencia plenaria, aplicable también á los fieles difuntos según decreto de la S. Congregación de indulgencias del 22 de Agosto de 1893.

Después del funeral de entierro, celebrado en la parroquia de San Juan, ha sido conducido al cementerio general, seguido de numeroso acompañamiento, el cadáver del Sr. D. José Meseguer López, alférez retirado de la Guardia civil.

Reiteramos á la familia nuestro sentido pésame.

El Juez instructor del regimiento de reserva de Compostela encarga á las autoridades la busca y captura de José García Rodríguez y su hermana Angela, á quienes se sigue sumario por faltas graves de desobediencia á la Guardia civil.

Hállase en esta ciudad el ilustrado Inspector de Hacienda Sr. Palou, que viene á girar visita de comprobación, por infinidad de denuncias que ha recibido el Sr. Delegado; parece ser que el citado Inspector no encuentra todas las facilidades que debieran prestarle y en tal sentido se ha quejado á sus jefes; pues eso, de que durante el período electoral no pueden los Inspectores de Hacienda instruir expedientes no se conforma con la legislación vigente.
Ya veremos lo que pasa.

El Juez de primera instancia de Carballota á Manuel Grela Ponte, de la parroquia de Santiago de Cambelo (Coruña), para que en el término de diez días comparezca ante aquel juzgado á declarar en el proceso que por expendedor de moneda falsa se le instruye.

Probablemente, los escolares de esta Universidad, imitando la conducta de sus colegas de otros puntos, celebrarán uno de estos días una manifestación para pedir la supresión del recargo del 40 por 100 en los derechos de matrícula.

Hoy domingo, festividad del Patrocinio, del gran Patriarca San José, se celebrará solemne función en la capilla de Nuestra Señora de la Fuente, en Vista Alegre. A las siete de la mañana será la Misa de Comunión, con acompañamiento de expresivo, á las once la solemne, y á las cinco y media de la tarde darán comienzo los ejercicios vespertinos, que consistirán en el Santo Rosario, sermón, novena y gozos, concluyendo con la Salve cantada. A todo esto asistirá una orquesta.

La función promete estar solemne, pues ya hubo gran concurso á la novena.

Hallábase anteanoche, á las diez y media, sentada delante de la capilla general de Animas una joven.

Acertó á pasar por allí el cabo de la Guardia municipal Sr. Serrano y llamándole la atención dicha joven se acercó á ella.

Hízole varias preguntas y contestó llamarse Matilde Folgar y tener 26 años de edad, por más que no representa aún 16; dijo que hacía tres días tuviera una disputa con su padrastro Anacleto Pinarejo, vendedor de cacharros en la calle de la Plaza, de La Coruña, y habiéndole despedido de la casa, emprendió viaje en la mañana siguiente, á pié, con dirección á esta ciudad, con objeto de buscar casa en donde servir.

Solo trae la ropa que viste; hizo el viaje, como llevamos dicho, á pié, invirtiendo dos días, durante los cuales sólo se alimentó de una poca leche y borona que le facilitaron unos paisanos cerca de Sigüeiro.

Ayer fué presentada la aludida al Sr. Alcalde quien ordenó poner lo ocurrido en conocimiento del señor gobernador para que éste lo haga saber á los padres de la Matilde, que según ella dice vivea en la calle de Panaderías número 38.

En «La Voz de Galicia» de ayer, leemos el siguiente suelto:

«Es comentada estos días la desaparición de una joven de 26 años, soltera, rubia y bastante agraciada que regentaba un establecimiento situado á inmediaciones de la plaza de Abastos.

Desde el martes desapareció de casa de sus padres y no se sabe á donde puede haberse dirigido.»

Suponemos que el colega se refiere á la joven que fué recogida anteanoche de la puerta de las Animas.

Se ha dispuesto que para los efectos de la aplicación de la tarifa cuarta al algodón en rama se entienda que procede directamente del país productor aunque haya sido descargado en un puerto europeo permaneciendo sobre muelles ó en barcazas hasta la llegada del barco que ha de conducirlo á España, pero sin entrar en depósitos ó almacenes, siempre que se justifiquen estos extremos por medio de certificación expedida por la administración del puerto europeo, visada por el cónsul español y que se trate de expediciones que vengán con conocimiento directo y que se aplique este criterio á los cargamentos pendientes de despacho.

Registro civil.

Movimiento de población ocurrido en el día de ayer:
Nacimientos: dos varones legítimos.
Defunciones: un varón.

Observaciones de la Universidad

DIA 22.

Altura barométrica.	743'5
Temperatura máxima al sol.	28'1
Idem idem á la sombra.	19'4
Idem mínima.	10'7
Lluvia caída en las 24 horas últimas (m. m.)	0'0
Agua evaporada en id. id.	1'6
Viento dominante.	S. O.

Gacetillas

MIL PESETAS al que presente CÁPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del Dr. PIZA, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.
Plaza del Pino 6, farmacia, Barcelona.

TELEGRAMAS

Servicio particular del ECO

Madrid 22 (11 m.)

Mañana se celebrará en esta Corte un meeting para pedir al Gobierno la supresión de los impuestos de guerra.

Madrid 22 (id. id.)

Al coronel Zamora no se le obliga á pedir la licencia. Se retira del ejército activo con el haber correspondiente.

En este sentido informó el Consejo supremo de guerra.

Madrid 22 (id. id.)

El jefe del partido liberal, se lamentó de que el Gobierno hubiese estremado su oposición á la candidatura del Sr. Salmerón.

Dijo que cree debía llevarse al Parlamento.

Madrid 22 (id. id.)

El Gobierno tiene pensado conceder un puesto en el Senado á los Gama-cistas.

Madrid 22 (5 t.)

Continúa la prensa ocupándose de los escándalos del juego en Madrid.

«El Imparcial», secundando á «El Liberal», censura al gobernador señor Liniers por no prohibir el juego.

Dice que el conde de Xiquena había logrado estirpar el juego cuando ocupó el Gobierno civil.

Madrid 22 (id. id.)

La prensa europea sigue hablando de la posibilidad de que S. S. el Papa no pueda sobrevivir á los padecimientos que hoy tiene.

«The Times» de Londres dice que reunen probabilidades de ocupar el Solio Pontificio los Cardenales SS. Oreglia, Parocchi, Vannutoli, Gotti, Svampa y Rampolla.

Madrid 22 (9'35 n.)

Parece que los tetuanistas están decididos á ingresar en las filas silvelistas.

Al efecto harán declaraciones ministeriales en la reunión de las mayorías.

En este caso Silvela les dará representación en las mesas.

Madrid 22 (id. id.)

El Gobierno niega que haya motivos para creer que España entre en la alianza franco-rusa.

Consejo de Ministros

Madrid 22 (10 n.)

Se reunieron hoy en Consejo los responsables.

El ministro de Estado señor Silvela, informó al Consejo del estado en que se hallan las pretensiones de España respecto de los prisioneros que continúan en Filipinas.

Se dió cuenta de un extenso telegrama del general Ríos en que informa de los sucesos de Baler.

Madrid 22 (id. id.)

También hablaron los ministros de la reunión que en El Haya han de celebrar las naciones para tratar del proyecto del Czar de Rusia respecto del desarme.

Se designó, para representar á España en las citadas conferencias, al señor Duque de Tetuán.

Madrid 22 (id. id.)

También hablaron los ministros de los incidentes de la lucha electoral.

Trataron de la elección de senadores y en puntos generales de las municipales.

Acordáronse así mismo transferencias de varios créditos.

Madrid 22 (id. id.)

El ministro de Marina ha leído el proyecto de presupuesto extraordinario que piensa llevar á las Cortes.

Lo solicita para reconstrucción de nuestra Armada.

Los barcos que se construyesen con este crédito darían colocación á muchos braceros en nuestros arsenales.

Filipinas.

Madrid 22 (11'15 n.)

El general Ríos en su cablegrama al Gobierno, dice lo siguiente:

Que continúa ocupándose de la repatriación de los españoles que hay en el archipiélago.

Que la guarnición española de Baler continúa defendiéndose de los ataques de los tagalos.

En Baler — dice — sigue ondeando la bandera española.

Madrid 22 (id. id.)

Respecto de que los tagalos hu-

biesen copado á fuerzas yanquis en Baler dice Ríos que efectivamente se apoderaron de una lancha en que iban varios soldados norteamericanos á salvar la guarnición española de aquella plaza.

Propónese gestionar de los yanquis que permitan á fuerzas españolas ir á Baler é recoger la guarnición española.

Nada pudo alcanzar respecto de los prisioneros.

ULTIMA HORA

Madrid 23 (1 m.)

Se han Recibido en el Congreso todos los documentos relativos á las elecciones de Santiago y de Muros.

Madrid 23 (id. id.)

Tres de los naufragos del vapor «Zurbarán» han podido ser salvados.

Faltan cuatro que se teme hayan perecido ahogados.

Madrid 23 (id. id.)

Alemania gestiona de los Estados Unidos la cesión de un puerto en Filipinas.

Madrid 23 (3 m.)

En Sardanola (Barcelona) se ha descubierto un depósito de armas que estaban destinadas para los carlistas.

Han sido detenidos cinco sujetos.

Madrid 23 (3'15 m.)

Según dicen de Barcelona las armas descubiertas en Sardanola estaban dispuestas para una partida que había de formarse en aquel punto.

La fecha del levantamiento de la partida era la de ayer.

Conviniere en que se formarían en la plaza pública ayer noche y dando el grito consabido saldrían á caseríos vecinos.

Antes de la hora convenida para salir al campo la partida, tuvo conocimiento de estos propósitos la autoridad civil.

Cincuenta guardias civiles recorren aquella comarca.

Imp. de EL ECO DE SANTIAGO.

CATARROS
DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA, GRIPPE
y Afecciones de los
BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE
CÁPSULAS DE TERPINOL
ADRIAN

Línea Larrinaga y Compañía.

El 6 de Mayo saldrá de Villagarcía directamente para la Habana el magnífico vapor

NICETO

Admite carga y pasajeros
Lo despachan sus consignatarios
Hijos de José García Reboredo.

Desconfiad de las imitaciones, exigir siempre la Emulsión Marfil al Guayacol

Preparada con Aceite puro de Hígado de Bacalao y con Hipofosfito de Cal y de Sosa y Guayacol

En los repetidos casos de raquitismo bronquitis y debilidad general en que ha usado la Emulsión marfil al Guayacol dice el Dr. D. Antonio García Almansa de Sevilla ha visto en poco tiempo desaparecer los trastornos más graves del raquitismo y siendo sus resultados siempre superiores á sus esperanzas. De venta en todas las farmacias y droguerías.

LA ARTISTICA MARTINEZ Y LOPEZ

MUEBLES DE TODAS CLASES Y PRECIOS compitiendo con las mejores casas de este ramo en Galicia.

Construcción especial en RETABLOS PARA IGLESIA, púlpitos, confesonarios y escultura religiosa.

Esta casa que imprime un sello á sus obras, cuenta con los mejores artistas de la región gallega para encargarse de cualquier obra de arte que se le encomiende, en condiciones inmejorables por su calidad y baratura.

SALON DE EXHIBICIONES EN LA CALLE DE BAUTIZADOS

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO.—GRAN ECONOMIA

MALA REAL



VAPORES CORREOS

El 29 de Abril saldrá de Vigo para Lisboa, Pernambuco Bahia, Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires directamente el vapor

THAMES

La marcha de todos los vapores es 17 a 18 millas por hora, empleando en el viaje de Villagarcía y Vigo á los puertos del Brasil de 13 á 15 días y á los de Montevideo y Buenos Aires de 18 á 20.

Es la línea de vapores que hace los viajes más rápidos entre Europa y América del Sur ofreciendo excelentes comodidades y trato á los pasajeros de 1.ª y 2.ª clase. A los de 3.ª se les da cama con ropa, pan fresco y vino a todas las comidas.

Llevan cocineros y camareros españoles para mejor servicio de los mismos. Asistencia médica gratuita.

El viaje á los pasajeros que quieren embarcar en Vigo les será abonado por el agente de la Compañía en Villagarcía.

Los pasajeros tienen que presentarse con sus pasaportes en las agencias de Vigo y Villagarcía el día antes de la salida del vapor.

Para más informes y obtener billetes dirigirse á los agentes de la Compañía.

AVISO.—La cuarentena actual impuesta en la República Argentina contra las procedencias del Brasil, es de 24 horas de observación, y los buques de esta compañía no sufren detención alguna, debido á que en Montevideo se embarca en zócalo Inspector de Sanidad argentino que hace cumplir las 24 horas de observación, contando con el tiempo que se emplea en el despacho en el puerto de Montevideo y el invertido en el viaje desde dicho puerto al de Buenos Aires.

En VILLAGARCIA Y CARRIL. Sres. González y Fernández.

Agente general en el Norte de España y en Vigo. D. Estanislao Durán.



NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores-Correo de Lloyd-Nortealemán.
LINEA RAPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 28 de Abril el vapor correo alemán

HALLE

Admite carga y pasajeros

Para más informes dirigirse al Consignatario en Villagarcía señor D. Luis García Reborado Isla y en Santiago á los agentes D. Manuel Morales y González Pardo de Madres, 9; y Hórreo 10; y Fernández Varela é Hijos, Casas Reales 11.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para la PLATA, sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosa camaras, como también para los de 3.ª teniendo dos comidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos.

JOSE PEDROS Y COMPAÑIA

FRANCIA BAYONA

EMPRESA DE NAVEGACION

Servicio semanal con salidas fijas del puerto de Carril para los de Vigo, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao San Sebastián, Pasajes y Bayona y viceversa por los vapores:

PILES CANTABRIA HERNANI NORTE GALICIA BAYONÉS

admitiendo pasajeros y carga, Consignatario en Carril y Villagarcía, DON RICARDO CAAMAÑO

CHOCOLATE TÓNICO-RECONSTITUYENTE

DE NUEZ DE KOLA

Muy eficaz para combatir la anemia, la tisis, las diarreas crónicas, malas digestiones, perturbaciones nerviosas, la jaqueca, afecciones del corazón, indispensable en las convalecencias de las fiebres tifoideas, palúdicas y otras.

Es asimismo conveniente á los ancianos y á las personas de vida sedentaria.

Se toma en la forma de costumbre. Véase el prospecto, que acompaña á cada paquete.

De venta: Comercio de ultramarinos de D. Benigno Martínez y sep. J. Campelo.

RIEGO DE AGUA-CORUNA

EN SANTIAGO: COMERCIO DE ULTRAMARINOS DE D. Santiago Martínez, PREGUNTOIRO.

Pídase en todos los Cafés, Hoteles y establecimientos de Ultramarinos

LA CERVEZA ALEMANA "DOS GALLOS"

Único importador en esta acreditada marca

SALVADOR PENA

San Andrés, 10.—LA CORUNA.

LA BICOR BLANCA

CONFITERIA Y PASTERERIA VINOS Y LICORES DE TODAS CLASES

BLANCA

Rúa del Villar, 33.

SANTIAGO

GARCIA Y BUELOS

AGENCIA DE ADUANAS

Comisiones, Consignaciones, Tránsitos, Adendes y Aforos

CARRIL

INTERESANTE

Comisiones, consignaciones de buques, seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancía á todos los puntos de España EXTRAJERO Y ULTRAMAR.

RICARDO CAAMAÑO

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

SANTIAGO MARTINEZ

36 PREGUNTOIRO 36

Si esta casa la prefiere el público, es porque vende los mejores géneros y más baratos; compárese su catálogo de precios. Ofrezco vino del Ulla del acreditado cosechero Don Francisco Gacio Fernández que es una especialidad en su clase.



HAMBURG--SUD AMERIKANISCHE

DAMPFSCHIFFFAHRTS-GESELLSCHAFT

Compañía Hamburguesa Sud-americana, de vapores correo al Río de la Plata Vapores de la Compañía.

Amazonas Argentina. Asunción. Bahía. Belyrunco. Buenos Aires. Cintra.

Córdoba. Corrientes. Curitiba. Desfrro. Guahya. Taparica. Maceo. Mendoza.

Montevideo. Olinda. Paraguassu. Paranagua. Patagonia. Pernambuco. Petropolis id.

Portoalegre Rio. Rosario. San Nicolás Sao Paulo. Taquary. Tucuman.

SERVICIO QUINCENAL

El 26 de Abril saldrá de Vigo para Bahía, Rio Janeiro y Santos el vapor

ITAPARICA

El 28 Abril de saldrá de Vigo para Montevideo y Buenos Aires sin escala en el Brasil el magnífico vapor

SAN NICOLAS

Admiten carga y pasajeros.—Llevan camareros y cocineros españoles.

Los pasajeros tiene que presentarse en la Agencia de Vigo el vispera de la salida Estos buques no hacen cuarentena á su llegada á Montevideo como las demás Compañías por que no conduce carga para Brasil.

Solamente tocan en Rio Janeiro para desembarcar el pasaje que toman en Vigo y siguen incomunicados para Montevideo.

De otros detalles informarán:

En CORUÑA Sres. Hijos de Marchesi Dalmau.

En CALDAS. CARRIL y VILLAGARCIA D. Elisardo Domínguez y los señores Elijos de Buhigas y Prats.

En VIGO Agente general en España, Sres. SALVADOR ARANDA, Arenal, 12.

EL ESTÓMAGO ARTIFICIAL

O POLVOS DEL DOCTOR KUNTZ

Este Remedio bajo la forma de POLVOS puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia, Nunca falla. Triunfa siempre aún en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Dispepsia, Gastralgia ó Diarrea que resista al "Estómago Artificial." Cuando han fracasado todos los demás digestivos, el único remedio positivo que puede devolver la salud es "El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz."

CURA

Las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atómica-catarral-flatulenta) y la dilatación de estómago haciendo desaparecer el peso en el estómago, llenura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedías, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, soñolencia; opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales, que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA

Las dispepsias intestinales; cesando pronto las DIARREAS con ó sin cólicos ó flujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; el efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habite ó predisposición individual á infeccionarse, así todo estado diarreico debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como Preventivo.

CURA

La disenteria con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente la padecen.

CURA

La gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases, procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á ptas. 7-50 la caja; 4 pesetas la media caja, y en la farmacia Gayaso (sucesor de Moreno Miquel), Arenal, 2, Madrid, y centro de especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

LA UNIVERSAL = F. SANCHEZ Y C.ª

En esta acreditada casa siempre se encuentra completo y variado surtido de muebles de todas clases y precios.

Especialidad en el tapizado y decorado de habitaciones y carruajes de lujo.

Almacenes, Rúa del Villar, 25. — Talleres, Campo del Inferniño, 18

VENTAS A PLAZOS Y AL CONTADO.